



**CÁMARA DE REPRESENTANTES**  
**XLVIIa. Legislatura**

---

**DIVISIÓN PROCESADORA DE DOCUMENTOS**

**Nº 1548 de 2013**

---

---

S/C

Comisión de Salud Pública  
y Asistencia Social

---

---

**COMISIÓN**

**ASUNTOS VARIOS**

Versión taquigráfica de la reunión realizada  
el día 2 de abril de 2013

(Sin corregir)

Preside: Señor Representante Daniel Bianchi.

Miembros: Señores Representantes Antonio Chiesa Bruno, Elena Gambardella Cordones, Berta Sanseverino y Álvaro Vega Llanes.



**SEÑOR PRESIDENTE (Bianchi).**- Habiendo número, está abierta la reunión.

Postergaremos para la próxima reunión la elección del Vicepresidente.

Han llegado dos notas a la Comisión, una del señor Diputado Chiesa Bruno, integrante de la Comisión, y otra del señor Diputado José Carlos Cardoso, quienes, por motivos diferentes, solicitan convocar a la señora Ministra de Salud Pública y a las autoridades de ASSE.

Nosotros ya hemos enviado notas a ASSE y a la señora Ministra y su equipo para que comparezcan ante esta Comisión. Lo mismo ha sucedido en la Comisión respectiva del Senado, por lo que tendríamos que uniformizar la convocatoria y agregar estos otros dos motivos a las notas enviadas. Si les parece bien, podríamos redactar las notas conjuntamente.

(¡Apoyados!)

**SEÑOR CHIESA BRUNO.**- La gravedad que implica el fallecimiento de una paciente en el Hospital de Paso de los Toros hace que queramos tener urgentemente información de primera mano por parte de las autoridades de ASSE y del Ministerio de Salud Pública. Este tema generó una gran conmoción en Paso de los Toros. Nosotros pretendemos una rápida respuesta dada la conmoción pública que allí existe.

Como sabemos que en la Comisión de Salud Pública del Senado también se había planteado la presencia de dichas autoridades por el mismo tema, proponemos que se coordine una reunión conjunta.

**SEÑOR CARDOSO (don José Carlos).**- Agradecemos a la Comisión la oportunidad de exponer brevemente las razones por las que hemos solicitado la comparecencia de las autoridades de ASSE, en una oportunidad, y de Salud Pública, en otra, referidas a la situación que hemos venido verificando en forma constante -por un tiempo bastante prudencial hemos esperado algunos cambios- con respecto a la política asistencial que se está llevando a cabo en la ciudad del Chuy. Esta ciudad fronteriza es la segunda del departamento de Rocha.

En más de una oportunidad, hemos recibido -ahora de una manera bastante organizada- material con la descripción del funcionamiento de ASSE en esa localidad. Allí hay un hospital que ha reducido significativamente los servicios que prestaba. Hace nueve meses que este Hospital no tiene Director y hace dos años y medio que no tiene ambulancias especializadas de traslado ya que están en los talleres.

El Hospital ha ido retrocediendo en todos los servicios de policlínica y en médicos especialistas, a pesar de que la localidad sí los tiene; esta es la mirada que quiero hacer sobre el contexto de los servicios asistenciales de la localidad. Allí hay tres prestadores: ASSE, Médica Uruguaya y la Cooperativa Médica de Rocha, Comero. Los dos prestadores privados reúnen notoriamente mejores condiciones con respecto a la asistencia en cuanto a médicos y especialistas. Estos no asisten al Hospital, no trabajan en el Hospital ni hacen policlínica allí. El Hospital del Chuy ni siquiera tiene traumatólogos ni yeseros; las fracturas se trasladan al Hospital de Rocha, a ciento treinta kilómetros.

Entonces, queremos analizar con las autoridades de ASSE la falta de atención sistemática de ese Hospital y de cobertura de los servicios que brinda. Además, el Hospital del Chuy tiene una sala de cirugía que no se usa porque los prestadores privados tampoco la usan. El Hospital contrata servicios con prestadores privados, pero ello no sucede a la inversa. Posee una estructura edilicia que no ha tenido cambios en los

últimos veinte años y que brinda servicios con camas conjuntas. Se trata de una situación muy precaria para una población de más de doce mil habitantes. Además, el hospital atiende la localidad fronteriza del Chuy de Brasil.

Por otra parte, advertimos que no hay presencia del Ministerio de Salud Pública en esa articulación que indica el Sistema Nacional Integrado de Salud. Se trata de un sistema único con varios prestadores. No advertimos que haya presencia del Ministerio, estableciendo determinadas regulaciones e intercambios en los servicios que allí se prestan. Advertimos un desequilibrio muy contundente, que los trabajadores del Hospital del Chuy han detallado a través de un extenso memorándum que nos han hecho llegar, por lo que queremos que el tema se trate en esta Comisión con las autoridades de ASSE, por su responsabilidad sobre el Hospital, y del Ministerio de Salud Pública, para saber cómo actúa como regulador de los servicios.

Voy a poner un último ejemplo: el Hospital del Chuy ha pagado más de US\$ 170.000 por servicios de ambulancia especializada a los prestadores privados, pero estos nunca han alquilado una hora de sala de cirugía pese a que, según las consultas que he realizado, esta tiene condiciones perfectas para ser utilizada por los cirujanos y anestesiólogos de esa localidad; sin embargo, ellos también trasladan hacia otras salas de cirugía. Es una situación inexplicable de desconexión entre los servicios de ASSE y los otros prestadores. Si estamos en un sistema integrado, se supone que hay una metodología de trabajo para acercar los dos servicios de salud.

No quiero abundar en más detalles que explicaré cuando comparezcan las autoridades.

**SEÑOR PRESIDENTE.-** Se redactará la nota correspondiente para que las autoridades comparezcan a la brevedad.

**SEÑOR VEGA LLANES.-** Quiero hacer uso de la palabra para despedirme de ustedes.

Con algunos he trabajado durante siete años y con otros menos y, como es sabido, hoy voy a presentar renuncia a mi banca porque lo hice también ante el grupo político que integraba.

No es una verdad universal sino solo mía: creo que cuando uno se va de los grupos políticos debe dejar la banca, pero esa es mi opinión y no tiene por qué tener visos de universalidad.

Al irme quiero dejar planteada mi preocupación por el sistema de salud, que tiene grandes dificultades que deberíamos abordar con mucha amplitud y grandeza porque, en realidad, cuando hablamos de dificultades de atención, estamos hablando de gente que no se puede atender o de muertes que no deberían haber sucedido. En definitiva, todo forma parte de lo mismo: de un sistema que tiene grandes dificultades.

Cuando discutimos el sistema de salud en la Legislatura pasada, creíamos que se podía llegar a un acuerdo que nos permitiera funcionar de otra manera pero, lamentablemente, eso no sucedió, y lo que no pasó se podrá lamentar, pero no tiene remedio.

Para mí ha sido un enorme placer y de gran importancia trabajar en esta Comisión con los funcionarios y con los Diputados que la integramos antes y con quienes lo hacen ahora. Esta es una de las Comisiones donde existe la posibilidad de superar barreras partidarias y lograr acuerdos por encima de las diferencias -que existen pero que no tiene por qué estar presentes cuando hay que atender a la gente-, ya que los pacientes, los usuarios y los enfermos no tienen divisa política.

Creo que vienen horas complejas para la salud y para la Comisión. Lo que ocurrió el año pasado no puede reiterarse: intentamos hablar de todas maneras con ASSE y fue absolutamente imposible. Por el bien de los cambios necesarios eso no se puede permitir. El Parlamento tiene la potestad y el deber de controlar, y si los organismos no vienen, hay que convocarlos por otras vías, sobre todo, cuando se genera algún tipo de alarma pública.

Quería despedirme especialmente del señor Presidente, con quien compartí muchísimo tiempo. En vez de construir hormigueros voy a ser hormiguita que trabaje en ellos. Las hormiguitas también son muy importantes, porque si no hay gente que asista, tampoco hay hormigueros que funcionen. Voy a volver a mi trabajo en Salud Pública; en realidad, empecé ayer.

Me voy a retirar porque reglamentariamente la renuncia tiene vigencia desde ayer, a pesar de que hoy se va a votar. Les agradezco muchísimo, y estaremos a lo que pase en la vida y a colaborar en lo que se pueda.

**SEÑOR CHIESA BRUNO.-** También con tristeza despidió al Diputado Vega Llanes. En la Comisión hemos tenido momentos buenos y otros de enfrentamiento, algunos duros, pero con el trabajo que hacemos en forma permanente, semanal, hemos superado barreras -él lo ha dicho-, y se ha trabajado por encima de posiciones político partidarias, tratando de buscar el bien superior y una visión nacional. Hemos sacado temas importantes, que en otras Legislaturas estuvieron en discusión y no pudieron salir de la Comisión, como por ejemplo, el proyecto sobre reproducción humana asistida. Especialmente quiero destacar el trabajo que hizo el Diputado Vega Llanes a favor de su concreción y para ayudar a votar afirmativamente este proyecto que nos pareció muy importante.

Con dolor lo despedimos, pero sabiendo que seguirá trabajando, más allá de lo político, en su actividad profesional en el departamento de Florida.

**SEÑORA SANSEVERINO.-** En este espacio donde hemos coincidido con Álvaro, siempre han sido muy importantes los aportes de todos los médicos de la Comisión -que no es mi condición-, que me han ayudado mucho en temas de políticas sociales y de enorme sensibilidad que vivimos en cada reunión, martes y miércoles. Si hay una conexión de la ciudadanía con algún tema, es con salud, y es un gran aporte que los ciudadanos se hayan organizado en comisiones y que analicen, busquen propuestas, hagan denuncias y observaciones. Es muy bueno que esta Comisión tenga los pies bien sobre la tierra.

Si algo valoro de Álvaro es su talante muy claro, muy fuerte y muy determinante, que sirve para clarificar las ideas, y también su deseo de llamarnos a ser más pragmáticos y a hacer una combinación justa entre ideología y necesidad de tener proyectos -como era el caso de reproducción asistida y otros- ya que, como él bien siempre decía, la ley y el Parlamento están muy por detrás de lo que está pasando en realidad. Creo que ese es un buen consejo para que, en un marco de entendimiento, podamos ir mirando qué sociedad tenemos y cómo nos adelantamos a las complejidades de los temas biomédicos o bioéticos, que están muy presentes.

Sé que va a retomar su actividad que le gusta tanto y que valora de una manera muy significativa. Le deseo el mayor de los éxitos.

**SEÑOR PRESIDENTE.-** Como decía el Diputado Chiesa, el sentimiento es de tristeza, porque a lo largo de los años hemos construido una amistad por encima de los diferentes partidos a que pertenecemos. Hemos conversado mucho sobre la salud. Fuimos críticos cuando se creó este sistema y, lamentablemente, el tiempo nos ha dado

la razón en algunos aspectos que señalamos y que, inclusive, tratamos de ir mejorando desde el Gobierno y la oposición. Hay que hacer ajustes para que no sucedan las cosas que, lamentablemente, están pasando en los últimos tiempos, que se pagan con vidas humanas. Eso es lo más grave de todo.

Se trata de una decisión tomada. Tú sabrás por qué la tomaste, pero, compañero, no estoy de acuerdo porque eres una persona muy valiosa en la Cámara y en la Comisión. Eres un médico del interior que sabe realmente qué es la salud porque la vive día a día y es así desde que empezaste a ejercer la profesión. Naturalmente, tendrá su parte buena, porque todos extrañamos el ejercicio más continuado de la profesión. A mí me pasa cuando no puedo ir al hospital y, al menos cada quince días, trato de darme una vuelta y hacer alguna cosa, porque es como nuestra segunda casa.

Más allá de eso, te vamos a extrañar mucho. Seguramente vamos a seguir en contacto. La política siempre tiene revancha y ojalá que triunfen tus ideas y tu manera de ser. Quizá, en la elección que viene esta actitud que hoy tienes sea reconocida por los votantes y podamos contarte nuevamente entre nosotros en la próxima Legislatura. ¡Qué tengas mucha suerte!

(Se retira de Sala el señor Representante Vega Llanes)

—Hoy se celebra del Día Mundial de Concienciación sobre el Autismo y quiero transmitir un pedido especial del señor Diputado Vidalín. Él ha presentado un proyecto sobre este tema y solicita que sea considerado a la brevedad.

También nos ha llegado un "mail" de la Asociación de Fisioterapeutas del Uruguay, en el que manifiesta que está de acuerdo con los dos proyectos que le enviamos, por lo cual trataremos de incluir el asunto en el orden del día.

Por su parte, el Ministro Olesker nos comunica que puede concurrir a la Comisión el día 15 de mayo.

**SEÑORA SANSEVERINO.-** En la media hora previa de la sesión voy a hablar acerca de una invitación al Diálogo Nacional sobre VIH y Derechos Humanos en Uruguay. El lanzamiento de ese diálogo se hará el viernes 5, a la hora 10, en la Sala 15. He entregado a la Secretaria los fundamentos de este diálogo, y sería muy importante la participación de los colegas de la Comisión.

**SEÑOR PRESIDENTE.-** Como sabe la señora Diputada, los legisladores del interior del país intentamos estar los días jueves y viernes en nuestra localidad. Por lo tanto, para la próxima sería bueno coordinar esos eventos para un martes o miércoles.

**SEÑORA SANSEVERINO.-** Yo pensé en ese día porque va a haber una sesión de la Asamblea General por la conmemoración del bicentenario de las Instrucciones del Año XIII.

**SEÑOR PRESIDENTE.-** Se levanta la reunión.